

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 239

SAN JOSÉ, LUNES 22 DE FEBRERO DE 1904.  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

TALLER

DE  
CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE  
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"  
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.  
Depósito de materiales y venta de colchones.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítua y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 21 DE FEBRERO DE 1904

#### SALIDAS

Vapor "Almiral Newey,"	para Boston (vía Jamaica)	el Lunes
.. "Bacon,"	para Nueva Orleans	el Miércoles
.. "Beacon,"	para Mobile	el Viernes
.. "Brighton,"	para Nueva Orleans	el Sábado

### ¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

### CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA  
San José, Febrero de 1904.

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—

DIRECTOR  
CARLOS OROZCO CASTRO  
ADMINISTRADOR  
J. SEGISMUNDO QUIRÓS

## REFLEXIONEMOS

V

Se nos dirá que si suprimimos el Liceo muchos de los estudiantes que, á la sazón, se encuentran en él, pasarán á educarse al Seminario, cuyo colegio pertenece á nuestro clero.

Esto además de ser una de las mayores puerilidades, pues todos los costarricenses sabemos la mayor solidez con que allí enseñan toda clase de conocimientos, queda desvirtuado completamente con la fundación de colegios privados, los cuales puede proteger el Gobierno con una pensión mensual, para por este medio colocarlos ventajosamente frente á frente de nuestro Seminario.

Por lo demás, nuestra Carta Fundamental, después de consignar que la enseñanza primaria es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación, dice en el artículo 53: "Todo costarricense ó extranjero "es libre" para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos."

Lo que quiere decir que si algunos padres desearan más educar sus hijos en el Seminario antes que en ningun colegio laico, tienen derecho á ello.

Pero nuestra sociedad de hoy difiere mucho á la de ayer, y es muy probable que nuestras familias preferirán los colegios privados para la educación de los jóvenes al Seminario.

Y sobre todo que se hagan competencia.

De modo que si el Seminario cuenta con excelentes profesores en todos los ramos del saber humano, que los colegios que se establecieren hagan lo propio.

Así conseguiría el Estado que se perfeccionara un tanto la segunda enseñanza laica, que entre nosotros no sirve actualmente para cosa que valga la pena. Ciertos economistas condenan

la concurrencia, porque no deja respirar á los perezosos é ignorantes; pero nosotros la consideramos muy útil en el asunto de que venimos hablando.

La concurrencia en Economía Política, tiene mucha semejanza con la selección darwiniana.

Si ambos principios han sido combatidos, eso no obsta para que la ciencia contemporánea los considere todavía como sus dos más firmes columnas.

Por medio de la libre concurrencia podremos obtener colegios privados de segunda enseñanza, superiores al actual Liceo.

Pues, en verdad, que dada nuestra pequeñez, no debemos desvelarnos más que por la instrucción primaria.

Y perfeccionar y generalizar ésta última todo lo más posible.

Puede estar muy bien tranquilo el país que siembre habrá bachilleres, abogados, médicos, ingenieros, etc., suficientes para nuestras necesidades.

Pues las exigencias de nuestra sociedad, por una parte, y el lucro, por otra, los harán recibirse en el extranjero, y revalidarse aquí.

Pues está claro.

Para eso es la Facultad de Medicina, y la Facultad de Derecho que pudiéramos establecer, caso de suprimir la Escuela de Derecho, al menos, por el momento.

Más industriales, y menos bachilleres y profesionales.

Aquéllos son los que verdaderamente producen y sostienen la Nación, éstos últimos se engrandecen con el sudor de los obreros.

Cuanto menos tengamos, mejor para el país, siempre que el número sostenga en equilibrio la oferta y la demanda.

Pero hoy hay más oferta que demanda, y por eso mismo es necesario no hacer más bachilleres ni profesionales.

Las exigencias sociales nos dirán cuando debe funcionar otra vez el "molde".

Mientras tanto, hagamos industriales, que el progreso material y sólo el progreso material es el verdadero sostén de las sociedades modernas.

## CIPRES

Con motivo de la muerte de don

JUAN F. FERRAZ

Caé allá en el bosque herido por el rayo potente que lanzan las nubes electrizadas, el árbol añoso que alzaba sus ramas vigorosas cual múltiples brazos, y con sus hojas lustrosas á manera de mil dedos, lanzaba eternamente un saludo al infinito azul. . . . .

Al golpe terrible, desastillado caé en tierra y su sabia se escapa en chorros mientras lentamente se posesiona la muerte. . . . Y después? Las lustrosas hojas que formaban su copa, el leñoso tronco que había resistido tantos empujes violentos, volvió á la nada, sí, á la nada.

El hombre es un árbol que resiste durante mucho tiempo los empujes de los huracanes de la vida y muchas veces caé al soplo de una brisa tenue:

vuelve á la tierra donde todo concluye, donde todo se acaba. . . . .

Tras la muerte no hay nada, nada, nada, ni el Dios cruel con que sueñan una legión de timoratos y que sostienen los comerciantes del paganismo moderno, ni las glorias efímeras que esperan los creyentes en su estúpida fé.

No hay más que la metamorfosis de la materia que antes sufre la descomposición pútrida, como si la nataraleza se encaprichara á decir á los hombres la inmundicia que son.

La semilla que alzan aquí alegremente los pájaros, la sabrosa fruta que excitante cuelga del extremo de una rama, la magnífica flor que ornamenta las plantas con sus suaves matices y presta á la brisa en agradable aroma ¿qué son? También materia, susceptible de corrupción, pedazos de carne humana transformada por el tiempo: la resurrección única capaz de suceder aunque la humanidad entera diga que no.

El hombre que se va acaso si deja las huellas de su planta, lo único que se respeta es su recuerdo y también sobre ese, el tiempo y el olvido, esconden bajo pesada loza

Dejemos que la materia se transforme, que la inexorable luz de la naturaleza se cumpla y el recuerdo mantengámoslo fresco en nuestra memoria: lo más valedero y la mayor estima con que se puede apreciar al que se fué.

SAUCE

## PEQUEÑO HOMENAJE

### FERRAZ

Fué una personalidad bien definida al par que una gallarda figura

En nuestro suelo no fué planta exótica, aquí halló ambiente apropiado para su desarrollo; dulce compañera con quien compartir la vicisitudes de la vida, amigos de corazón y campo para desarrollar sus energías de hombre de ciencia.

Revolucionario de la idea, amó la lucha y en ella campeó con denuedo. La cátedra, la prensa y la tribuna fueron su campo de acción: Como profesor fué egregio, viendo sazonar á su lado inteligencias que él amaestró, como periodista fué de nervio, y en la tribuna convenció siempre.

Amó á Costa Rica como la amaré un patriota de verdad y por el progreso de este país se desveló siempre; por eso es que su muerte no es sentida tan sólo por un hogar ni solo por una familia sino por los costarricenses todos.

LÁZARO FLORO.

Tres Ríos, 15 II 1904.

## JUAN F. FERRAZ

La juventud que mira en los viejos apóstoles del progreso intelectual, sus consejeros y maestros de la ciencia, llora también conternada, la muerte del ilustre hombre, cuya tumba regaron sus discípulos con sus lágrimas más sinceras.

J. J. BARRIONUEVO

## POR ESOS MUNDOS

Roma, 19.—Se asegura que Presidente Loubet hará una visita á esta capital. El Embajador francés M. Barrere recomienda este paso á fin de nutrir las relaciones franco-italianas, pues se teme que la buena inteligencia ruso-alemana tendrá el efecto de debilitar la alianza franco rusa quedando aislada Francia.

Seoul, 17.—Se ha recibido confirmación oficial de la llegada de tres mil hombres de tropa rusa al Río Yalú, estando acampados en ribera opuesta á Wii Jwo.

Berlín, 19.—Un despacho de Chemulpo avisa de nuevo que en la des-

trucción de los navíos de guerra rusos Variag y Koriets, perecieron 17 oficiales y 439 marineros; murieron estos del fuego japonés y fueron ahogados cuando se fueron á pique dichos navíos.

Saseho, 19.—Opinan oficiales de marina japoneses que un tercer combate ha tenido lugar en Puerto Arturo. Se ha recibido aviso de varios navíos rusos salieron de dicho puerto.

Sen Petersburgo, 19.—Expidióse ayer la siguiente proclama: "Ocho días han transcurrido desde que toda Rusia fué sacudida con profunda indignación contra al enemigo que de improviso rompió las negociaciones mediante un traidor ataque tratando de obtener un fácil triunfo con una guerra por mucho tiempo anhelada. La nación rusa con una impaciencia natural, desea la pronta venganza y espera ansiosamente las noticias de Lejano Oriente. La unidad y fuerza del pueblo ruso no deja lugar á duda de que el Japón recibirá su merecido castigo por su traidora acción en inaugurar las hostilidades cuando nuestro querido soberano deseaba mantener la paz entre las naciones. Las condiciones bajo las cuales se están llevando á cabo las hostilidades nos obligan á esperar con paciencia la noticia del triunfo de nuestras armas, la que no puede acontecer hasta que se hayan verificado acciones decisivas. La distancia del territorio y deseo del Emperador de conservar la paz, imposibilitaron más completos preparativos para la guerra. Así es que se necesita mucho tiempo para asestar al Japón golpes dignos de la poderosa Rusia. Mientras, ahorrará en lo posible la sangre de sus hijos, está resuelta á escarmentar la nación que provocó esta lucha.

Es preciso de que Rusia espere con paciencia, con la seguridad de nuestro ejército vengará cien veces dicha provocación. Hay que esperar algún tiempo operaciones terrestres. No podemos obtener tempranas noticias del teatro de la guerra. El inútil derramamiento de sangre es indigno de la grandeza y poderío de Rusia. Nuestra patria muestra tanta unidad y deseo de sacrificarse en pro de su causa nacional que anhelamos. Noticias del teatro de las hostilidades, muchos oficiales distinguidos están partiendo con dirección á Lejano Oriente, incluyen estos al General Sktlinisky quien reemplazará al General Pfisg en el puesto de Jefe del estado mayor del virrey Alexieff; el General Uhenstampff, ha sido nombrado Comandante de la caballería Fransibakal, la cual según los últimos rumores marchará bajo el mando inmediato del Príncipe Luis Napoleón. Se nota gran actividad entre las sociedades enteresadas en la "Cruz Roja". Juzgando por los preparativos que se están haciendo, la guerra está destinada á ser muy larga. Se ha colectado ya una suma considerable para reponer los navíos destruidos por el enemigo. Un individuo dió 20,000 pesos. Mediante un movimiento popular como este se formó la flota voluntaria después de la guerra ruso turca.

San Juan de Puerto Rico, 19.—Un despacho cablegráfico particular recibido en ésta de Santo Domingo, avisa que los buques de guerra americanos bombardearon á los insurgentes que ocupaban "Pajarito" lugar situado cerca de la capital, y después desembarcaron marinos temporalmente.

Washington, 19.—Se expresa sorpresa en ésta por la noticia del bombardeo de los dominicanos por los navíos de guerra americanos, pues no se ha dado orden de ésta de atacarlos. Se ha sabido en ésta de que Turquía aprovechándose del embarazo de Rusia, ha dirigido una nota á

las potencia firmantes del tratado de Berlín en que acusa á Bulgaria de estar prestando activo auxilio á los insurgentes de Macedonia y manifestando que á no ser que ponga coto á estos abusos, ella tomará las medidas necesarias para corregir el mal. Tal acción encenderá á los Balkanes dando por resultado un conflicto en Corea oriente, cuyas consecuencias especialmente para Rusia, es imposible preveer.

Río Janeiro, 19.—El encargado de Negocios del Japón en ésta participó al Ministro de Relaciones Exteriores, que su patria está en guerra con Rusia, á causa de que las negociaciones diplomáticas no dieron resultado. Tan luego supo esto nuestra Cancillería proclamó la neutralidad del Brasil.

## CORRESPONDENCIA

### Ecós ramonenses

Don José R. Carvajal y señora doña Petronila de Carvajal han trasladado su residencia á la ciudad de San José las honobles personas cuyos nombres dejamos arriba consignados. Los caballeros don Trinidad y don Alberto se empeñaron en que sus padres se fuesen á vivir con ellos en la hermosa población que el Torres y el María Aguilar limitan; y ¡nadal, que de esta vez aquellos laboriosos muchachos vencieron á su otro hermano don Gerardo y ya nos imaginamos que andan por ahí que no caben de gozo al ver que ahora si pueden ostentar en sus manos el laurel del triunfo. Está bien que Trino y Alberto hayan logrado de este modo dar grata expansión á sus filiales sentimientos; pero si de la sociedad ramonense y de nosotros hubiera dependido, estamos seguros, que no habrían ganado la victoria.

Honradez sin tacha, laboriosidad infatigable, fe pura y sincera sin fanatismos que la empañen y oscurezcan, caridad y amor para con todos, juicio recto y sereno para apreciar en su verdadero valer los hombres y las cosas: tales son las cualidades que resplandecen en el matrimonio que de nosotros se separa. Siendo esto así como no hemos, pues, de sentir que del seno de nuestra sociedad se alejen dos personas que la han honrado y enaltecido siempre con su austeridad y sus virtudes?

Una esperanza nos queda, no obstante, todavía: si á don José y á su digna y apreciable señora no les llegara á ser del todo grato el movimiento y bullicio continuos de la capital, su residencia en ella sería quizá sólo temporal y no definitiva, en cuyo caso pronto tendríamos el gusto de verlos nuevamente entre nosotros. De cualquier modo que sea, suplicamos á don José y á doña Petronila se dignen aceptar nuestros sentimientos de respeto y simpatía, al par que los votos más fervientes porque en el seno de la progresista y culta capital sólo encuentren la dicha y felicidad que para ellos ardiente y sinceramente apetecemos.

San Ramón, febrero 16 de 1904.

AURENGZEB.

## De Santo Domingo

"A los republicanos". A nuestros copartidarios de La República, se les hace saber, que no gasten la atención de visitarnos, por los compromisos que nos crean. El que aloja en su casa á un republicano comete el delito de lesa magestad y por más precauciones que se tomen la oficina cree-lengua

arga tienen instalados aparatos al estilo de aquél del "Castillo de los Cárpatos de Julio Verne.

CÁSPITA—Los futuros domingueños serán de una voluntad invencible y de una constancia non plus ultra. Y cómo no!—Tienen como maestros á personas para quienes las dificultades no existen y en audacia, la tierra suspende su carrera para contemplarlos.

Pero como toda cosa tiene su idem [el primero] nosotros, que vivimos cerca de las calderas, con la frescura que nuestros hijos aprenderán, nos vamos á convertir en esquimales.—Nada importa; ya tendrán un explorador noruego que dé cuenta de nosotros.

CERDOS—Populan no solamente en las calles sino también dentro de los solares. Los que hacen de caballeros en las aceras poseen un amuleto que los vuelve invisibles para la policía. Los que se comunican privadamente son los más inaguantables; gente enemiga de la raza cerduna, que no los cría por evitar las innumerables molestias de esos abonados á los charcos, tienen, si no quieren cuestiones con los vecinos, que revestirse de la paciencia de un portero [ó bedel como quiera don Acisclo.]—Pero es tan difícil, tan rara vez que se de un "so-gazo limpio.

EL AZAR—En seis caras ó superficies planas, doce aristas ó lineares rectas y salpicado regularmente con veintidós puertos es una tragicomedia que se representa gratis en tres escenarios de una casa sita al Sur de la plaza principal de esta ciudad.

Nota. Parece que ese establecimiento está en compañía y que los que hacen de actores salen desplumados; si son listos se llevan una huevera como recuerdo.

COMO PAPA.—Y al fin superior aunque sea por el nombre, se ha desarrollado una corriente de simpatías entre unos jefes. El domingo próximo pasado hizo público uno de ellos el cariño que al otro profesa, desde una cátedra.

Paisanos y muchas cosas, qué podría esperarse?

CALVARIO.—Algunos maestros se están anticipando á la Semana Santa é imitando al Divino Redentor. De una Inspección á otra; de allí al Ministerio del Ministerio no se sabe á dónde. Pero siquiera ostentarán título de competencia ó de moralidad. . . .

Pero nada; los pobres jefes estarán hasta la coronilla con el sin número de impertinentes.

EL CORRESPONSAL.

Santo Domingo, 16 de febrero de 1904.

## Información y crítica

### AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido

### ROMERIA

Ayer tuvo lugar una integrada por algunos centenares de personas, vecinos todos de San Antonio de Belén, á la antigua, muy Noble y muy Leal ciudad de Cartago. Como á las 6 regresaron los "romeros" de San José á San Antonio. El tren constaba de 16 carros tirados por dos máquinas, 50 y 51. ¿A qué irían los romeros? Diz que á rogar á Dios para que resulte obispo el que menos tiene á ello derecho, aun que haya gastado mucho dinero en sus viajes á Roma.

### DE VARIEDADES

A la hora de costumbre comenzó la función, cuyo primer acto no vimos por impedirnoslo una seria ocupacion. La concurrencia fué regular. El segundo acto, "El hoyero" de don Daniel Ureña, estuvo regular, —comenzó muy bien en carácter, pero luego se serradorizó y vino el fracaso.

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

¡Pablo González! ¡Qué puntos suspensivos! No dirán ya los envidiosos que *reventarán* al Frégoli nacional."

Maldito verano y qué consecuencias tan fatales, nada menos que la denota en que no crearán á Pablo capaz de hacer lo que hizo. Pablo fué el héroe de anoche. Bien merece estímulos. El hará de seguro carrera. Es nuestra opinión que Pablo trabajó anoche mejor que Fernández, el transformista que hace un año estuvo entre nosotros.

El último acto, "El hambre rinde el orgullo", nos rindió á nosotros el sueño y despertamos al ruido que hacía el público al salir. Nos paramos y salimos, mas resultó que aún no se había terminado la función, pero . . . siempre nos fuimos.

### EL DEMÓCRATA.

Así se titula un nuevo colega que ha aparecido en estos días, bajo la dirección del Licenciado don Víctor Orozco y la administración de don Santiago Calvo Mora. Saludamos al colega, aunque no hemos recibido su visita.

### MÚROLO HNOS.

En esta importante Sastrería, se trabaja hoy tan barato y mejor que en ninguna parte. Las condiciones no pueden ser mejores para los marchantes.

Acérquese usted allá y saldrá convencido.

### INJUSTICIA.

Anoche al terminarse la función en el Variedades cometió una muy grave la policía con un apreciable joven de esta capital. Sin motivo alguno, sencillamente porque sí, trataron de llevarse al cuartel.

### BAILE.

Anoche por el lado de la Puebla hubo uno de gente sospechosa que gracias á la actividad de la autoridad no terminó dramáticamente.

### AL FIN.

Abajo se irán dentro de poco los costosos galeroncitos que fueron construidos para Mercados municipales, inutilizando las plazolecitas de la Soledad. Al fin se convencieron de que nada se sacará de aquel inútil derroche de plata. Pronto, pues, estarán de nuevo arregladas las plazolecitas de la Soledad

### PARA NEW YORK

partirá dentro de poco y en viaje de asuntos privados, el joven escritor venezolano, amigo nuestro muy estimado, don Emiliano Hernández.

### PERMISO.

El Licenciado Juez del Crímen de Santa Cruz, don Adán Acosta, ha solicitado permiso por un mes, y le fué concedido. Dentro de poco le tendremos por aquí con su familia. Le sustituye el Secretario don Reynaldo Jiménez.

### TRIUNFADORA

En el certamen de *simpaticura* abierto por "Pandemonium" ha resultado triunfante, según el último escrutinio, la encantadora señorita MARÍA TERESA CORONADO. La felicitamos y deseamos que no haya otra que le arrebathe el triunfo.

### PROCEDENTE

de Santa Cruz de Guanacaste, se encuentra entre nosotros el apreciable caballero y estimado amigo don Miguel Gutiérrez en compañía de su señora madre. Atento saludo les presentamos, al par que grata y larga permanencia les deseamos.

### OTRO ABUSO

La "Costa Rica Railway Co" en vista de la pasiva atención que el Gobierno presta á la "United Fruit Co," se envalentona cada día más y abusa de un modo impropio. Ultimamente no permitió atracar para cargar banano al vapor "Brighton" de la United. ¿Qué es esto? ¿Será preciso que ellas á solas se arreglen con perjuicio del país?

### EN CARTAGO

ha establecido nuestro amigo don Santiago Sabatino una sucursal de su zapatería en esta ciudad. En aquella encontrarán un representante tan jovial y complaciente como Sabatino; las mismas hormas, materiales de lo mejor, que son los que siempre él gasta. Y la juventud del sexo agradable y del feo sexo de seguro que escogerán como zapatería de moda la sucursal del amigo Sabatino. Allí se calzarán con gusto, elegancia y baratura.

### PRETAMISTAS

Como el sobrante de una prenda rematada sobre su vase, le corresponde al dueño de ella, el activo procurador de esta capital don Ramón Román, por una pequeña cantidad se hace cargo de reclamar las diferencias. ¡Bien por el principio de la filantropía!

### HIGIENE

Llamamos seriamente al jefe de este ramo acerca del desaseo que raya en el centro de la población, en las piezas que quedan detrás de la Merced. Dese la vuelta doctor y se vencerá por sus propias narices.

### ANDARIN

En nuestra oficina estuvo el andarín mexicano Guillermo Koppel, quien va con rumbo á la Exposición Universal de Saint Louis. Trae como Capelli y L. Madrigal, sus antecesores, certificados de los diferentes lugares por donde pasó. Desgraciadamente le ha atacado la fiebre y esto le hará retrasar el viaje.

### JUAN GARCES

Trabajador de la "Amelia" llegó á Limón el miércoles en la tarde. Traía varios machetazos en la cabeza y se dice que se los dió Juan Alvarado, mandador de la finca. El herido está en el hospital y Alvarado en chirona. ("Limón Weekly News").

### OBISPADO

Muy serio está poniéndose el asunto obispo entre los ascendentes de esta República. El telégrafo y el cable hacen con tal motivo su agosto.

### PAGUÉN SEÑORES

Esto le decimos á muchos suscriptores que silenciosamente reciben uno y dos meses EL CENTINELA y cuando llega el cobrador con los recibos se niegan con una *sans façons* poco en-

vidiable á pagar. Si no han de pagar por qué no devuelven el diario?

### ENGAÑOS

Mucho han menudeado en estos días con la salida de los *nikels*, que son un casi todo semejantes á los cinco nuevos. Mucha ojo, señores pulperos, y señora genizara.

## AVISOS NUEVOS

### PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colonos por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiekping.

## AVISO

SEVENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará:

San José, Enero 21 de 1904.

## La Republicana

ZAPATERIA DE

### ELIAS CALBERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria en el Mercado

y venta de materiales en

la Sastrería de don

GABRIEL VARGAS

frente á La Violeta.—San José.

### AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras.

Jorge Morales Bejarano

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

## COMUNICADO

### De Atenas

Siguen los confulusos dando fuego al señor Jefe Político de este cantón por el sistema del cincinato, estos son hombres cedientes de puestos públicos, no saben ya donde guarnecerse, ni á quien hacer la guerra, desempeñan magistralmente el triste papel de nómandas políticos. Son hombres, porque en su marcado despecho de verse desdeñados del pueblo, cuya mayoría apoya al señor Sibaja, se les juzga capaces de apelar á cualquiera otros medios mucho menos edificantes que los puestos en práctica con gran asombro de propios y extraños; tal es la ceguedad, el orgullo y el cinismo de estos desventurados cedientes, uno de la Jefatura Política, y el otro de la Alcaldía. El pueblo lejos de apoyarles en tan señalados pujilatos, les despreciará porque les conoce.

¡Pues quien ha de aplaudir ni apoyar á los obstruccionistas por sistema, por ambición, ó por espíritu de venganza personal! . . . . .

Ni antes ni ahora han pensado en otra cosa que en ocupar la silla, ó en conspirar para derribar á los que ocupan. Eso es todo, y lo demás es. . . . .música celestial.

Atenas, Febrero de 1904.

EIN SCHNEIDER.

